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РедаКтоР «Ъ–СПоРт»

На территории города Перми расположено 
более 1150 спортивных сооружений различ-
ных форм собственности, из них 614 объектов 
муниципальной собственности. По данным 
администрации Перми, обеспеченность спор-
тивными сооружениями составляет 15,1% 
при общероссийском уровне 24,5%. Числен-
ность населения, занимающегося физиче-
ской культурой и массовым спортом на тер-
ритории города Перми, составила 15,9% при 
общероссийском уровне 20,6%. Наилучшая 
ситуация в городе с наличием спортивных 
залов, хуже — с плоскостными спортивны-
ми сооружениями, и наиболее дефицитные 
объекты в городе — бассейны. «Состояние 
большинства спортивных сооружений не со-
ответствует существующим требованиям и 
стандартам, предъявляемым как к техническим 
характеристикам сооружений, так и к уровню 

оснащенности их спортивным инвентарем и 
оборудованием», — отмечается в Концепции 
долгосрочной целевой программы «Развитие 
физической культуры и массового спорта в го-
роде Перми на 2013–2015 годы».

дефицитный спорт
Специалисты выделяют несколько болевых то-
чек в спортивной инфраструктуре столицы При-
камья. В частности, отмечается острый дефицит 
комплексов с ледовыми покрытиями. Сейчас в 
Перми три крытых площадки с ледовым покры-
тием — УдС «Молот», СК им. Сухарева (бывший 
«Нефтяник»), СКК «орленок». два из них — СК 
им. Сухарева и СКК «орленок» ориентируются 
на тренировки фигуристов. УдС «Молот» ориен-
тирован на хоккеистов. Центральный объект СКК 
«орленок» находится в ненормативном состоя-
нии, однако функционирует.

Президент Роо «Федерация фигурного катания 
Пермского края» алексей тюрюканов отмечает, 
что пока проблема нехватки крытых ледовых пло-
щадок в Перми остается нерешенной. «долгое 
время мы пытались самостоятельно построить 
тренировочный каток, причем без привлечения 
средств краевого или городского бюджета. Из-
начально мы рассчитывали построить его на 
участке рядом со средней школой №42 (Несте-
рова, 18, рядом со стадионом «Звезда»). для 
этого уже был приобретен проект ледового катка 
с искусственным покрытием в Йошкар-оле. Мы 
хотели сделать это именно на базе школы, чтобы 
у спортсменов был гибкий график: ребенок мог 
бы учиться и тренироваться, и занятия фигур-
ным катанием не сказывались бы отрицательно 
на учебе», — поясняет собеседник «Ъ — Спорт». 
однако в итоге участок рядом со школой  полу-
чить не удалось. «официально было сказано, что 

спортивный интерес уровень 
обеспеченности спортивными сооружениями в перми 
составляет 15,1% при общероссийсКих поКазателях 24,5%. 
К этому прибавляется проблема ненормативного состояния 
большинства спортобъеКтов. решить эти трудности 
муниципальные власти хотели, построив физКультурно-
оздоровительные КомплеКсы в Каждом районе города. на 
сегодня начато строительство лишь одного таКого объеКта. 
причина — нехватКа средств. городсКие власти надеются на 
помощь КоммерчесКих струКтур в этом вопросе.  ириНА пелЯвиНАВысший спОРТ

прошедшие Олимпийские игры в сочи 
пробудили небывалый интерес к спорту. 
Люди, которые раньше не были замечены 
в наблюдении за какими бы то ни было 
соревнованиями, яростно болели «за 
наших», за россиян, особенно радуясь 
успехами спортсменов из родных города, 
края, деревни.
пермский край  на этой Олимпиаде пред-
ставляли восемь спортсменов. Двое при-
несли в копилку сборной медали: Татьяна 
иванова завоевала серебро в санном 
спорте, Александр смышляев в могуле. Но 
пермяки гордились и Альбертом Демчен-
ко и Максимом Траньковым, которые 
выступают уже за другие регионы. пусть 
добились успеха не у нас, но начинали-то 
здесь. Да, есть те, кто считает, что к чужой 
славе пристраиваться нехорошо. Не хочу 
спорить. Вижу в этом другое: интересно, 
что мешало продолжить там, где начина-
ли? Есть ли у нынешних юных пермских 
спортсменов шанс взойти на Олимпийский 
пьедестал или нужно обязательно ехать в 
другой регион? Чего же нам не хватает?
существует множество факторов, кото-
рые мешают спорту в регионе развивать-
ся достойно. Основная проблема — нехват-
ка инфраструктуры. В прикамье есть 
определенные проблемы с ледовыми 
дворцами, бассейнами, лыжными базами. 
и все это упирается в деньги. Затраты на 
спорт нужны колоссальные. Тогда будут 
результаты, тогда будут победы. Но сегод-
ня спорт в основном держится на энтузиа-
стах. Запал болельщиков пропадает, когда 
речь идет о деньгах. В спорт сегодня фак-
тически вкладывается только государ-
ство. Частные инвесторы пока только 
болеют.

сЕГОДНя НА сТАДиОНЕ «ЗВЕЗДА» ТРЕНиРуюТся ТРи пРОфЕссиОНАЛьНыЕ КОМАНДы: «АМКАР», «ОКТАН» и «ЗВЕЗДА-2005»
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КаК К техничесКим хараКтеристиКам сооружений, таК и К уровню 
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у этой площадки плавучие грунты», — говорит 
господин тюрюканов.
Впоследствии федерация при поддержке частных 
инвесторов подыскала другие варианты реализа-
ции проекта. В частности, были планы построить 
ледовую арену в Камской долине, девелопером 
выступала компания «Мегаполис» демида Кузь-
мичева, а затем вместо этого участка была вы-
брана территория на докучаева, 21. однако, по 

словам алексея тюрюканова, сегодня реализация 
проекта практически сошла на нет: «Кроме нас, 
это оказалось, видимо, никому не нужно». Се-
годня, как отмечает господин тюрюканов, в го-
роде есть только две площадки с искусственным 
льдом — СК им. Сухарева и СК «орленок». «Но 
в „Сухарева“ тренируются только ведущие пары 
тренерской группы тюковых — Слюсаренко. 
Это, например, Мария Выгалова и егор Закроев. 

а „орленка“ совершенно недостаточно, чтобы 
тренировать всех спортсменов — от начального 
уровня до высшего спортивного мастерства. да и 
состояние этого объекта давно не соответствует 
нормам», — резюмирует собеседник «Ъ-Спорт».
Реконструкцию «орленка» обсуждают уже не-
сколько лет. еще в 2008 году называлась необхо-
димая на эти цели сумма — 3,5 млн руб. Но проект 
застопорился из-за нехватки средств. Чиновники 

пытались привлечь частного инвестора. Велись 
переговоры, например, с ооо «Балтинвест УК» 
о сотрудничестве в рамках проекта реконструк-
ции дворца спорта «орленок». Но инвесторы не 
выразили заинтересованности в своем участии 
в строительстве спортивных объектов. Помочь в 
решении этого вопроса пытались и краевые вла-
сти. В начале прошлого года губернатор Пермско-
го края на встрече с главой «Газпрома» алексеем 
Миллером просил главу концерна включить «ор-
ленок» в программу поддержки спорта и профи-
нансировать его реконструкцию. Предполагалось, 
что реконструкция этого объекта войдет в согла-
шение с оао «Газпром». Но в итоговом варианте 
документа анонсированного властями проекта не 
оказалось.
Непростая ситуация в городе и с бассейнами. Сей-
час в Перми действуют четыре крупных бассейна: 
самый большой спорткомплекс «олимпия» (50 на 
25 метров, десять дорожек, глубина — 2,05 м), 
«БМ» (длина 50 метров, его глубина 1,4–4,8 м, во-
семь дорожек), «Жемчужина» (длина 25 метров, 
глубина 1,7–2 м, четыре дорожки), «Кама» (дли-
на 25 метров, глубина 0,8–5 м, шесть дорожек). 
Кроме того, есть несколько мелких и детских 
бассейнов.
Краевые власти уже несколько лет вынашивают 
идею расширения «олимпии» за счет строитель-
ства третьей очереди. Подразумевается строи-
тельство тренировочного 25-метрового бассейна. 
Это позволит принимать в Перми первенство и 
чемпионаты России по плаванию. Перспективы 
увеличения количества бассейнов в городе есть. 
Частными компаниями уже анонсированы проек-
ты водных объектов в Кировском районе, дзер-
жинском районе в микрорайоне Пролетарский. 
Проблемы с инфраструктурой есть и у местных 
футболистов. Сейчас на одном стадионе «Звез-
да» тренируются три профессиональных клуба: 
«Звезда – 2005», «амкар», «октан». там одно 
поле натуральное, которое функционирует толь-

КРАЕВыЕ ВЛАсТи хОТяТ ДОсТРОиТь ТРЕТью ОЧЕРЕДь бАссЕйНА «ОЛиМпия» 
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Женский футбол — один из самых динамично развивающихся 
видов спорта на континенте. по данным уефа, сегодня в европе 
зарегистрировано 1,162 млн футболисток, 48 Женских национальных лиг, 
в которых выступают 25,3 тыс. взрослых и 21,2 тыс. юношеских команд. 
по итогам сезона 2012/2013 общие затраты национальных ассоциаций, 
влоЖенные в этот вид спорта, составили более 80,679 млн евро, что в три 
раза больше кампании 2011/2012 годов. в россии зарегистрировано более 
27,5 тыс. футболисток, 80 взрослых команд и 26 клубов.

Российские клубы достойно смотрятся 
на фоне европейских команд, с 2007 года на-
ши футболистки участвуют в самом престиж-
ном турнире Старого света — Лиге чемпионов 
УЕФА среди женщин. При этом наиболее впе-
чатляющих результатов в соревнованиях эли-
ты европейского футбола добилась пермская 
футбольная команда «Звезда-2005». Изначаль-
но основу «звездочек» составляли студентки 
пермских вузов и преподаватели физкультуры. 
Но уже через два года команда не только вошла 
в элиту отечественного женского футбола, но и 
выиграла в одном сезоне национальный чем-
пионат, а также Кубок России, получив право 
выступать на европейском клубном первен-
стве. Дебют «Звезды-2005» в международных 
соревнованиях оказался для многих неожидан-
ным: по итогам 2008 года пермская команда 
вышла в полуфинал, а в 2009 году в финал куб-
ка УЕФА. Таких результатов ни один женский 
футбольный коллектив из постсоветского про-
странства не достигал.

В этом году пермский клуб стал вице-чем-
пионом российского первенства и вновь по-
лучил право участвовать в розыгрыше пре-
стижнейшего европейского трофея. На сегод-
ня «Звезда-2005» — единственная спортивная 
команда Прикамья, выступающая на междуна-
родных соревнованиях такого уровня. Деятель-
ность клуба не ограничивается профессиональ-
ным спортом. Огромное внимание уделяется 
развитию детско-юношеского направления. 
Как отмечают представители клуба, девушек, 

желающих заниматься футболом, с каждым го-
дом становится все больше. Если в прошлом го-
ду набор в детские секции клуба составлял при-
мерно 60 человек, то в этом в «Звезду-2005» 
пришли уже более 120 юных спортсменок.

Впрочем, женский футбол в нашей стра-
не, по сути, дискриминирован, как и другие 
виды спорта, традиционно считающиеся муж-
скими. Так, несмотря на впечатляющие дости-
жения российских команд, общие затраты на 
развитие женского футбола в России состави-
ли в 2013 году лишь 2,126 млн евро, в два раза 
меньше, чем, например, в Швеции. В то же вре-
мя участие в статусных турнирах требует соот-
ветствующего финансирования. При этом фи-
нансовые запросы женского футбола при рав-
ной стоимости перелетов, экипировки, оплаты 
других услуг в десятки раз меньше, чем у муж-
ских команд.

Как отмечает управляющая клубом «Звез-
да-2005» Ирина Незнамова, сейчас стабиль-
ное финансирование команда получает лишь 
из средств бюджета Пермского края на осно-
вании договора о выполнении государствен-
ного задания в размере 22 млн руб. в год. При 
этом на сезон 2014 года команде необходимы 
средства в размере 62 млн руб. Помимо расхо-
дов на заработную плату, основными затрат-
ными статьями являются транспортные расхо-
ды, организация соревнований и тренировоч-
ных сборов.

Ни титульного, ни генерального спонсоров 
для «Звезды-2005» среди пермских предприя-

тий пока не нашлось. «В команде положение 
достаточно сложное, — рассказывает госпо-
жа Незнамова, — спортивный сезон начинает-
ся 13 апреля, а мы еще не приобретали новую 
форму, не бронировали авиаперелеты. Наши 
предложения к бизнес-сообществу о сотрудни-
честве остаются без положительного ответа. 
Хотя, думаю, для ряда пермских предприятий, 
это — посильная задача. Наш клуб готов к со-
трудничеству на принципах полной финансо-
вой прозрачности и ответственности за резуль-
тат, спортивные достижения нашей команды и 
есть подтверждение этому».

Между тем основные конкуренты «звез-
дочек» в европейском клубном первенстве се-
рьезных финансовых проблем не испытыва-
ют. Так, действующий победитель Лиги чем-
пионов немецкий «Вольфсбург» в основном 
финансируется концерном Volkswagen. В чис-
ле спонсоров «Олимпик Лион», занявшей в Ли-
ге второе место, в разное время были Hyundai, 

Citroen, французская энергетическая компа-
ния GDV Suez.

Спонсорская помощь клубам дает этим 
компаниям не только дополнительные возмож-
ности для рекламы своей продукции, но и соз-
дает сообщество лояльных к бренду людей из 
числа любителей спорта. Посещаемость между-
народных матчей даже в женском футболе на-
много выше, чем встреч в рамках националь-
ных соревнований, не говоря уже о телеаудито-
рии. Так, финал чемпионата Европы — 2013 по-
смотрел каждый второй житель Германии.

Совместная работа со «Звездой-2005», по 
сути, предоставляет компании уникальный 
шанс заявить о себе в европейском медиапро-
странстве. Сыграть в одной команде пермские 
спортсменки готовы со всеми.

звездный час
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контакты клуба:
тел./факс 290-26-56,
e-mail: wfczvezda2005@gmail.com,
www.zvezda2005.ru



получив статус президентского вида спорта, дзюдо остается одним 
из наиболее  популярных  направлений  борьбы в последние годы. 
р уководите ль федерации дзюдо в приволЖском федера льном 
округе а лексей оборин — о своем становлении на спор тивной 
н и в е ,  д о с т и г н у т ы х  р е з ул ьтата х  в  з а н и м а е м о й  д о л Ж н о с т и , 
а такЖе   необходимости  обеспечения условий для  поддерЖки  
и профессионального  роста  борцов.

— прежде чем возглавить федерацию 
дзюдо в пфо, вы прошли большой путь. 
каков ваш старт в спортивной карьере?

—  Мой отец, еще в детском возрасте 
привел меня в секцию ДК Калинина, где я 
долгое время тренировался,  и   к 18 годам 
выполнил мастера спорта СССР по самбо, а 
далее и по дзюдо. К сожалению, в 1990-е го-
ды из-за перестройки всего общественно-
го уклада система спортивной подготов-
ки практически прекратила свое существо-
вание, залы опустели, все развалилось. Это 
произошло в тот момент, когда мне уже ис-
полнилось 20 лет, когда спортсмены наби-
рают обороты, когда должна была начаться 
моя карьера как взрослого борца, я ушел из 
спорта и начал заниматься бизнесом. Через 
десять лет мой друг Сергей Рудаков, кото-
рый на сегодня является многократным чем-
пионом по дзюдо среди ветеранов, предло-
жил мне вспомнить прошлое, позвал на чем-
пионат страны, потом — чемпионат мира 
среди ветеранов. Результат превзошел мои 
ожидания: первое место на соревнованиях 
в России, третье — на мировом первенстве. 
Конечно, успешные выступления не позво-
лили мне остановиться, я продолжал бороть-
ся. Мне понравилось движение ветеранов, 
их командный дух, дружба. В 2006 году мы 
вместе с Сергеем Рудаковым решили заре-
гистрировать пермскую федерацию ветера-
нов борьбы дзюдо. Это позволило не только 
ездить на российские и мировые соревнова-

ния нам самим, но и привлекать к этой рабо-
те других спортсменов, которые могут пока-
зать результат, но не имеют финансовых воз-
можностей. Наша работа не могла остаться 
незамеченной: в Перми прошел чемпионат 
России среди ветеранов. Вероятно, поэтому 
Владимир Иванович Плотников, который до 
2010 года сам возглавлял федерацию дзюдо 
в ПФО, совмещая с должностью вице-прези-
дента федерации дзюдо России, предложил 
мне стать его преемником в округе.

— каких результатов удалось достиг-
нуть за четыре года?

— Я не могу сказать, что за это время 
нам удалось совершить большой прорыв, 
сделать качественный скачок. Конечно, в 
первую очередь высокие результаты показа-
ли наши борцы на последних Олимпийских 
играх в Лондоне, где они завоевали три золо-
тые медали. Один из них — Тагир Хайбула-
ев из Самарской области. Он добыл медали 
первого достоинства на чемпионатах Евро-
пы, мира, а потом и на Олимпийских играх в 
весовой категории до 100 кг. На сегодня Та-
гир один из самых великих борцов. Еще одна 
наша «звездочка» — пермский дзюдоист Аб-
дул Омаров, который выиграл студенческую 
универсиаду, которая проходила в Шэньчжэ-
не в 2011 году, а также стал чемпионом стра-
ны в весе до 90 кг.

— как выглядят спортсмены-борцы 
на фоне своих конкурентов из других го-
родов пфо?

— Мы довольно часто проводим чемпио-
наты в городах Прикамья. Традиционно юно-
шеские соревнования принимают у себя, на-
пример, Кунгур, Чернушка. Ребята в возрасте 
15–17 лет показывают хорошие результаты, 
но, к сожалению, взрослея, они предпочита-
ют спортивной карьере учебу, работу.

— удается решать эту проблему? ка-
кие мотивы ищете для того, чтобы та-
лантливые спортсмены продолжали бо-
роться?

— Эта проблема актуальна не только 
для дзюдо или самбо, но и других спортив-
ных направлений. Очень важно, чтобы пер-
спективный молодой человек не потерялся, 
не ушел из спорта, а продолжал упорно зани-
маться. Поэтому необходимы специальные 
интернаты, где можно было бы заниматься, 

тренироваться, где были бы обеспечены все 
необходимые условия, в том числе финансо-
вые, чтобы спортсмен думал только о своих 
возможностях, концентрировался на трени-
ровках и ни на что больше не отвлекался.

— какие проблемы, на ваш взгляд, 
препятствуют развитию дзюдо?

— Не открою тайны, если скажу, что по-
следние 20 лет основной проблемой является 
отсутствие спортивной инфраструктуры, об-
устроенных залов. На сегодня тренеры, в том 
числе за счет собственных средств, проводят 
ремонтные работы. Отмечу, что после того, 
как Пермский край возглавил Виктор Федо-
рович Басаргин, отношение регионального 
руководства к спорту серьезно изменилось. 
Появились новые спортивные программы, 
планы. Это не может не радовать. В моем из-
бирательном округе, который я представляю 
в Пермской городской думе, строится мно-
гофункциональный спортивно-оздорови-
тельный комплекс. Я рад тому, что власти хо-
тят реанимировать работу в сфере поддерж-
ки массового спорта и спорта высших дости-
жений. Надеюсь, эта работа коснется макси-
мального числа федераций. 

— какие качества в человеке воспи-
тывает дзюдо?

— Восточные единоборства воспитыва-
ют культуру поведения, в том числе очень 
уважительное отношение к сопернику. В от-
личие от других контактных видов спорта в 
дзюдо борец обязан поклониться своему со-
пернику, тренеру, судье. Ты должен пожать 
руку в случае, если проиграл, сказать «спаси-
бо». На этом строится сила духа. Помимо раз-
вития физических качеств, силы, выносли-
вости, ловкости, нужно иметь холодную го-
лову, расчетливый ум, уметь строить такти-
ку борьбы, особенно если силы противников 
примерно равны. 

«наша работа не могла остаться незамеченной»
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ко летом. На резервном поле занимается школа 
подготовки юных спортсменов. Но места всем не 
хватает. так, например, для тренировок детской 
футбольной команды девочек приходится арен-
довать залы в Култаево и Лобаново. 

самый фоК
Решить проблему нехватки спортивной инфра-
структуры городские власти собирались за счет 
строительства физкультурно-оздоровительных 
комплексов (ФоК): по одному в каждом районе го-
рода. Выполнить программу планировалось к 2016 
году. однако при подготовке проектно-сметной до-
кументации объектов выяснилось, что затраты на 
строительство одного ФоК составят от 390 млн до 
640 млн руб. депутаты Пермской гордумы сочли 
такие траты нереальными. Было решено отложить 
реализацию программы. Вместо семи запланиро-
ванных ФоК началось строительство одного — в 
Свердловском районе Перми (обвинская, 9).
Стоит отметить, что городские власти в развитии 
спортивных проектов обращались за помощью 
к коммерческим структурам. При этом самым 
крупным из построенных за последние несколь-
ко лет в Перми спортивных объектов можно на-
звать лишь СК им. Сухарева, строительство ко-
торого было завершено в 2011 году. Проект был 
реализован в рамках соглашений между краевы-
ми властями и ГК «ЛУКоЙЛ». Согласно догово-
ренностям, ввиду сниженной налоговой ставки в 
регионе нефтяники инвестировали высвободив-
шиеся средства в различные социально-культур-
ные объекты. Стоимость строительства комплек-
са не раскрывалась. Спорткомплекс включает в 
себя три очереди, в которых расположен ледо-
вый дворец, легкоатлетический манеж, а также 
административное здание. В комплекс также 
входят футбольный стадион, аквазона, гостини-
ца и фитнес-центр. В прошлом году нефтяники 
передали объект на баланс края, чтобы снизить 
затраты на содержание СК.

Найти других спонсоров для строительства круп-
ных спортивных объектов пока не удалось. По-
сле неудачной попытки привлечь инвесторов к 
реконструкции «орленка» в администрации от-
мечали, что по итогам проведенного анализа к 
аналогичным проектам, возведенным в других 
городах, частные инвестиции также не привле-
кались.

Министр спорта Пермского края Павел Лях видит 
причину низкого интереса к возведению спортив-
ных объектов у частных инвесторов в высокой сто-
имости земли в городе, из-за чего строительство 
социальных объектов бизнесу просто невыгодно. 
Кроме того, высока и стоимость содержания таких 
объектов — порядка 20 млн в год. В результате, 
получив земельные участки под объекты спортив-

ной направленности, предприниматели делают 
ставку на возведение коммерческих объектов. так, 
к примеру, ГК «РИаЛ», выкупив в рамках банкрот-
ства стадион «дзержинец» (ул. Углеуральская, 23), 
предпочла застроить его жильем. Сейчас под во-
просом судьба еще двух объектов — стадионов 
«трудовые резервы» и «Кама», земельные участки 
под которыми также оказались в частных руках. n

ЦЕНТРАЛьНАя ЛЕДОВАя пЛОщАДКА пЕРМи — «ОРЛЕНОК» НужДАЕТся В сЕРьЕЗНОМ РЕМОНТЕ
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МНЕНиЕ

«мы сегодня создали систему поддержКи 
спортсменов, КонКурентоспособную  
с другими регионами» в пермсКом Крае реализуется 
несКольКо Крупных инфраструКтурных проеКтов российсКого масштаба: 
построен федеральный центр подготовКи по зимним видам спорта в чайКовсКом, 
запланировано строительство санно-бобслейной трассы в чусовом. в планах 
министерства физичесКой Культуры и спорта еще несКольКо масштабных строеК. 
о спортивных достижениях и планах рассКазал министр физичесКой Культуры 
и спорта пермсКого Края павел лях. ириНА пелЯвиНА

Ъ-спорт: Павел александрович, глава региона не 
раз отмечал, что спорт в Прикамье в последние 
годы вновь вернулся в число главных приоритетов. 
Какие программы по развитию спорта реализуют-
ся сегодня в крае?
павел Лях: Сегодня мы работаем по государствен-
ной программе развития культуры и спорта РФ. 
особенность этой программы заключается в том, 
что мы или муниципальное образование подаем 
заявки на строительство объектов. обязательным 
условием является наличие места, где строить 
объект, и своей доли софинансирования на ре-
ализацию строительства объекта, не говоря уж о 
проектной документации, которая должна иметь 
заключение от госэкспертизы. Поэтому от процес-
са поступления заявки от граждан с предложением 
построить какой-то объект до реализации этого 
проекта проходит много времени. Уникальный в 
этом смысле проект строительства крытого ледо-
вого дворца в Краснокамске, когда от принятия ре-
шения о строительстве до реализации прошло все-
го лишь два года. Потому что это очень сложные 
моменты, связанные и с бюджетным процессом, и 
с конкурсами и так далее.
Ъ-с: Какие спортивные сооружения появились 
благодаря этой госпрограмме?
п. Л.: Всего за период реализации этой программы 
было построено более 10 спортивных объектов — 
спортивных комплексов, не считая межшкольных 
стадионов. Самый крупный из таких комплексов 
— это бассейн с игровым залом в Чусовом. Самый 
первый комплекс для школы самбо в Краснокам-
ске. также были построены физкультурно-оз-
доровительные комплексы в Ильинском районе, 
ординском районе, Соликамске и так далее. В про-
цессе окончания строительства еще несколько 
крупных объектов по госпрограмме. Это манеж в 
селе Кондратово, бассейн в Кунгуре, ведутся рабо-
ты по вводу в эксплуатацию ледового комплекса в 
Красновишерске.
Начато строительство ледового дворца на улице 
обвинская в Свердловском районе Перми. Это 
очень важный для нас объект еще и потому, что 

дефицитный. Это объекты достаточно крупные 
стоимостью не менее 200 млн руб. каждый. В рас-
ходах обычно треть средств — это средства муни-
ципального образования, треть краевые и 30–40% 
помогаем в получении федеральных средств на 
строительство этих объектов.
Ъ-с: анонсировалось строительство межшкольных 
стадионов. Что это за проект, в чем его актуаль-
ность?
п. Л.: В прошлом году мы возобновили строитель-
ство межшкольных стадионов. до этого шесть 
межшкольных стадионов в Пермском крае уже 
были построены. Строятся они без участия му-
ниципальных средств. В основном заявки на эти 
объекты подают сельские территории, которые 
не в состоянии содержать крупный спортивный 
объект. Содержание ледового дворца или бас-
сейна обходится примерно в 20 млн руб. в год. 
а вот межшкольные стадионы: футбольное поле, 
беговые дорожки, баскетбольная площадка, три-
буны, ограждения, способные принимать детей 
и взрослых круглый год. Потому что межшколь-
ный стадион предусматривает в зимнее время 
заливать там каток. таких стадионов в прошлом 
году мы построили 12. В этом году у нас будут 
построены еще восемь. Этот проект поддержан 
федеральным министерством и примерно тоже 
30–40 млн руб. в год мы получаем субсидий из 
федерального бюджета на реализацию проекта 
по строительству межшкольных стадионов. Это 
уникальный проект, который позволяет за доста-
точно небольшие деньги быстро решить вопрос 
обеспеченности спортивными сооружениями 
именно тех районов, где вообще никаких спор-
тивных сооружений нет.
Ъ-с: Как вы оцениваете обеспеченность спортив-
ными сооружениями в Пермском крае?
п. Л.: Средний уровень обеспеченности спортивны-
ми сооружениями в крае составляет 30% от того 
норматива, который должен быть на регион с на-
селением в 2,5 млн человек. Это должны быть раз-
личные сооружения. Мы должны создать людям 
возможность для занятий спортом. Поэтому нам М
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базовые виды спорта в пермсКом Крае
ЗиМНиЕ ОЛиМпийсКиЕ ВиДы спОРТА:
Биатлон
Горнолыжный спорт
Лыжное двоеборье
Лыжные гонки
Прыжки на лыжах с трамплина
Сноуборд
Фигурное катание

ЛЕТНиЕ ОЛиМпийсКиЕ ВиДы спОРТА:
Бадминтон
Бокс
Вольная борьба
дзюдо
Легкая атлетика
теннис
Хоккей на траве

пАРАЛиМпийсКиЕ ВиДы спОРТА:
Спорт слепых
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МНЕНиЕ

иЗ КРАЕВОГО бюДжЕТА пЕРМсКиМ ОЛиМпийЦАМ ВыпЛАЧЕНы пРЕМии НА Общую суММу 12 МЛН Руб.

Спортсмены, представляющие Пермский край 
на олимпиаде, получили премии из краевого 
бюджета. татьяна Иванова и ее тренер Иван 
Иванов получили по 2,5 млн руб. за серебря-
ную медаль олимпиады, александр Смыш-
ляев и его наставник Сергей Лазаренко — по 
2 млн руб. за бронзовую, остальные — по 

575 тыс. руб. за участие в олимпиаде. Всего 
в олимпийских играх в Сочи-2014 Пермский 
край представляли восемь спортсменов. 
В Сочи на Играх XI зимней Паралимпиады 
Пермский край представляли два спортсмена. 
Пермяк олег Пономарев завоевал «бронзу» 
в лыжном спринте свободным стилем среди 

слабовидящих. также участие в играх приня-
ла Мария Папулова из Чусового. 
«Спорт в Пермском крае в последние годы 
вновь вернулся в число главных приорите-
тов. Мы работаем над созданием условий 
как для массового спорта, так и для профес-
сионального. За два года мы построили 14 

межшкольных стадионов и два катка, при-
нимает  спортсменов центр подготовки по 
зимним видам спорта в Чайковском. В этом 
году мы продолжаем возведение катков и 
стадионов», — рассказал на встрече с олим-
пийцами губернатор Пермского края Виктор 
Басаргин.

реализовывать эту задачу и реализовывать. Мы 
посчитали примерно, сколько нужно средств, что-
бы хотя бы дойти до среднероссийского уровня, 
который сегодня составляет 50–60%. Нам необхо-
димо более 20 млрд руб. Здесь, конечно, только 
государственными средствами вопрос не решить.
Ъ-с: Рассматриваются ли варианты по сотрудниче-
ству с частным бизнесом?
п. Л.: Сегодня в министерстве есть предложения 
по строительству спортивных сооружений за счет 
частных средств. Мы эти предложения очень вни-
мательно рассматриваем, но они упираются в одну 
очень серьезную проблему — земля. К сожале-
нию, в городе земля стоит столько, что никакой 
социальный объект на ней строить невыгодно. а за 
городом такой социальный объект чаще всего не 
будет востребован. Можно, конечно, окружить го-
род теннисными кортами. Эти объекты будут при-
носить какую-то прибыль и как минимум окупать-
ся. Но, например, бассейн в нынешних условиях 
вряд ли будет приносить прибыль частному инве-
стору. есть предложения от частных инвесторов по 
строительству быстровозводимых ледовых катков, 
спортивных залов. Но у представителей коммер-
ческих структур возникают вопросы, связанные с 
гарантированным обеспечением государственного 
задания либо для детских спортивных школ, либо 
для проведения каких-то спортивных меропри-
ятий. Конечно, мы таких гарантий 100% дать не 
можем.
Ъ-с: Сегодня есть какие-то проекты, которые вы бы 
хотели реализовать с участием частного бизнеса?
п. Л.: Проект, который планируется к реализации 
с точки зрения частно-государственного партнер-
ства или каких-то форм взаимодействия с круп-
ным бизнесом — это реконструкция стадиона 
«Энергия». Мы от бизнеса ждем каких-то идей. 
Мы знаем, что мы хотели бы там видеть. Задача 
сформулирована и, на мой взгляд, должна быть 
интересна. Нам нужен универсальный дворец для 
игровых видов спорта. В большинстве европей-
ских стран подобный дворец — это еще и воз-
можность проведения концертных, выставочных 
мероприятий. то есть, грубо говоря, — это стены, 
которые работают не только на спорт. Но на спорт 
прежде всего. Мы были в Ганновере в Нижней Сак-
сонии, там в расписании ледового дворца: хоккей, 
концерты, мини-футбол, волейбол и так далее. до-
статочно модерновый объект, который при этом 
встроен в систему большого выставочного про-
екта — Ганноверской ярмарки. Участок земли под 
стадионом «Энергия» достаточно большой и воз-
можно его разделение: использовать часть земли 
под коммерческую застройку и часть под реализа-
цию инфраструктурного спортивного объекта.
Из других крупных наших проектов — футбольный 
манеж. деньги в бюджете региона уже предусмо-
трены и на проект и частично на строительство. Мы 
рассчитываем, что львиную долю средств, а это не 
менее 750–800 млн руб. мы получим из федераль-
ного бюджета по федеральной целевой програм-
ме развития физкультуры и спорта. Всего по этой 
программе предусмотрено строительство семи 
манежей. Мы взяли сегодня за основу проектиро-
вания манеж в Витебске — уже реализованный и 
одобренный Минспорта проект, который прошел 

после строительства в Иркутске определенную 
доработку с учетом необходимых требований для 
спортсменов. Манеж на 3 тыс. зрителей. то есть 
он может принимать в зависимости от сложных 
погодных условий и матчи таких команд, как «ам-
кар» и «Звезда-2005», когда погода не позволяет 
проводить их на центральном нашем стадионе 
«Звезда».
Второй проект — санно-бобслейная трасса в Чусо-
вом. Много споров вокруг целесообразности, не-
обходимости ее строительства. Это не просто идея, 
которая нам пришла в голову. Это наша краевая 
школа «огонек». Сегодня эта школа делегировала 
в состав олимпийской сборной семь спортсменов 
из восьми, представляющих Пермский край. Пре-
жде всего, по санному спорту. В Чусовом был 
крупный спортивный объект в советское время. 
В 90-е годы вообще никак не финансировался, и 
все пришло в запустение. Сегодня край вклады-
вает в школу по 30–40 млн руб. ежегодно. Прове-
дена система искусственного снежения, что дало 
успех второй части нашей олимпийской команды, 
представляющей фристайл (могул и скрикросс). 
Искусственный снег продлил возможность про-
ведения тренировочных соревнований: раньше на 
месяц осенью и на месяц позднее весной. Система 
искусственного снежения потребовала модернизи-
ровать систему водоподготовки. Мы это сделали. 
И эти вложения позволяют сегодня объекту разви-
ваться и давать новых спортсменов.
Ъ-с: Сколько средств необходимо на строитель-
ство санно-бобслейной трассы?
п. Л.: Проект санно-бобслейной трассы колос-
сально дорогой. Это миллиарды. Проект готов. 
Работа над ним длилась два года, потому что нам 
бы хотелось, чтобы проект учел требования всех 
специалистов. Первоначальный проект санно-боб-
слейной трассы был готов более года назад и был 
рекомендован международной федерацией санно-
го спорта уже для реализации. Но наша спортив-
ная общественность, наши великие заслуженные 
тренеры санного спорта предложили проект пере-
делать, чтобы он отвечал требованиям не только 
качественного проведения соревнований, но и сде-
лал трассу удобной для тренировочного процесса. 
В результате трассу решили сделать более бы-
струю. При этом мы помимо скоростных качеств 
должны сделать трассу безопасной. дальнейшие 
наши шаги следующие: получение заключения 
государственной экспертизы, презентация проек-
та Министерству спорта и правительству РФ. Мы 
рассчитываем, что не менее 1,5 млрд руб. мы по-
лучим федеральных средств на реализацию этого 
проекта.
Ъ-с: Каких результатов ждете от строительства 
этого объекта в регионе?
п. Л.: Могу сказать, что реализация этого проекта 
выведет Пермский край на новый качественный 
уровень. есть интересная статистика: трамплинов, 
таких как в Чайковском, в мире 100. Чайковские 
трамплины входят в пятерку лучших. Потому что 
там использованы новые технологии. Санно-боб-
слейных трасс чуть больше десяти. И строятся 
они, прежде всего, к олимпийским играм. Идея у 
нас строить санно-бобслейную трассу — это со-
вместная идея и краевых властей и федерального 

Министерства спорта. до недавнего времени в 
России вообще не было санно-бобслейных трасс. 
В Латвии проводились чемпионаты России. По-
явилась трасса в Парамоново в Подмосковье, но 
она, к сожалению, имеет ряд технических про-
блем. И трасса в Сочи. Все-таки у нас намоленное 
с точки зрения санного спорта место. Моногород 
Чусовой получит 12–15 трасс. Это объект, со всем 
уважением к Чусовскому металлургическому за-
воду, который сравним по значимости и по объему 
возможных доходов для региона, для Чусовского 
района. При правильном использовании. Плани-
руем за 2014 год провести все согласительные 
процедуры. Когда мы презентовали проект в Со-
вете федерации, мы получили решение проект 
санно-бобслейной трассы включить в государ-
ственную программу. если в 2014 году пройдем 
согласительные процедуры, то в 2015–2016 годах 
мы эту трассу будем строить и, я думаю, закон-
чим. Это будет тренировочная и соревновательная 
база для спортсменов.
Ъ-с: Вы назвали несколько очень масштабных 
проектов, реализуемых в Прикамье не только для 
региона. Рассчитывает ли Пермский край получать 
крупные международные соревнования?
п. Л.: Мы уже проводим международные соревно-
вания. В начале января мы провели в Чайковском 
этап Кубка мира по прыжкам на лыжах с трампли-
на среди женщин и этап Кубка мира по лыжному 
двоеборью. Это право мы получили после удачно 
проведенных кубков ФИС (Международная фе-
дерация лыжного спорта). В январе нам удалось 
в Чайковском сделать три вещи: впервые была 
организована прямая телевизионная трансляция 
по каналам «евроспорт». Наши соседи в Нижнем 
тагиле этого сделать не смогли. Это обошлось нам 
в копеечку, потому что, к сожалению, у пермских 
телевизионных компаний сегодня нет технической 
возможности показывать прямые трансляции. 
Уже стоит вопрос о том, чтобы иметь собственную 
передвижную телевизионную станцию, а может 
быть, даже не одну. Это позволило бы вести меж-
дународные трансляции и не только спортивные. 
В Перми есть, что показать. Была бы возможность, 
мы бы давно показывали концерты нашего опер-
ного театра и другие мероприятия. Кроме того, 
есть множество спортивных каналов и интерес к 
контенту, в том числе и региональному.
Второе, что удалось сделать на кубке мира в Чай-
ковском, — впервые в истории российская спорт-
сменка Ирина авакумова заняла первое место на 
этапе Кубка мира по прыжкам на лыжах с трам-
плина. Это важно для нас еще и потому, что эта 
спортсменка пять лет прожила в Перми, хотя сей-
час и представляет Московскую область. Здесь, в 
Хохловке, на трамплинах тренировалась. Мы в ее 
подготовке приняли участие и этим гордимся.
После олимпийских игр будем дальше согласовы-
вать график спортивных мероприятий. В прошлом 
году регион посетила делегация международного 
союза биатлонистов и нам был выдан сертификат, 
что мы стоим в графике проведения международ-
ных соревнований в Чайковском. Наличие таких 
спортивных объектов, спортивных баз, конечно, — 
это возможность проведения крупных спортивных 
мероприятий.

Ъ-с: Как вы оцениваете перспективы пермских 
спортсменов в мировом спорте?
п. Л.: три года назад, при создании министерства 
спорта, перед нами была поставлена очень важ-
ная задача — приостановить отъезд спортсменов 
из региона. особенно это стало актуальным по-
сле скандала, связанного с отъездом нашей пары 
фигуристов Веры Базаровой и Юрия Ларионова. 
Сегодня у нас уже другая задача, в Пермский край 
приезжают спортсмены. Сегодня мы по ряду видов 
спорта имеем спортсменов и тренеров мирового 
уровня, это, например, Зухра Верещагина. Сегодня 
она набирает спортсменов уже из других регионов 
в свою экспериментальную легкоатлетическую 
команду. Настя Капачинская представляла раньше 
Санкт-Петербург, а выступая за Пермский край, 
получила серебряную медаль на олимпиаде в Лон-
доне. Это приехавший в Пермский край спортсмен. 
Мы сейчас ведем речь о том, чтобы молодые ребя-
та приезжали сюда и работали с нашими ведущи-
ми заслуженными тренерами.
Ъ-с: Привлекательны ли условия для спортсменов, 
чтобы они сюда переезжали?
п. Л.: Мы сегодня создали систему поддержки 
спорт сменов, конкурентоспособную с другими ре-
гионами. традиционно еще с советского времени 
самыми интересными для проживания спортсме-
нов были Москва и города Московской области. 
Это не только в спорте, но и в любой другой дея-
тельности, но почему-то именно в спорте считается, 
что отъезд туда спортсменов — это трагедия. Се-
годня мы создали модель социальной поддержки 
спортсменов — это приобретение жилья ведущим 
спортсменам, стипендии. достаточно конкуренто-
способные условия. Мы с федеральным министер-
ством определили для себя базовые виды спорта, 
по которым поддержка, что называется, идет более 
существенно. для попадания в список базовых 
видов спорта нужны всего три условия: наличие 
детской спортивной школы с результатами здесь 
на месте, результаты за последний период времени 
и наличие определенного количества спортсменов 
в резерве сборной команды страны. то есть выби-
раются эти виды спорта именно по таким критери-
ям, что что-то уже в регионе есть. Базовые зимние 
виды спорта для Пермского края: лыжное двоебо-
рье, фигурное катание и другие. Летние — легкая 
атлетика. есть результаты по такому не совсем 
традиционному виду спорта, как хоккей на траве. У 
нас есть команда «Юность», третья в стране. У нас 
всегда есть девочки, которые являются кандида-
тами и членами национальной сборной команды. 
особняком стоит такой вид спорта, как самбо, но у 
него есть одна серьезная проблема — это неолим-
пийская дисциплина. Но, тем не менее, отношение 
к самбо в Пермском крае известное, например, фе-
деральная школа самбо была построена в Красно-
камске. очень гордимся, что на последнем чемпио-
нате мира на счету наших спортсменов три золотые 
и серебряная медали. Хорошо, что в их числе пред-
ставители не только Перми, но и Краснокамска, Ку-
дымкара, где тоже есть школы. Поэтому в отноше-
нии тех видов спорта, которые дают результаты с 
точки зрения массовости, с точки зрения результа-
та всероссийских и международных соревнований, 
оказываем максимально возможную поддержку. n
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пермсКий Край на олимпиадах

зимние игры

фристайл
алеКсандр смышляев,
руслан шарифуллин

сочи -2014

россия получила 33 медали,

из них 13 золотых.

1 место  

в  общеКомандном зачете

персКий Край представляли   

8 спортсменов

могул
алеКсандр смышляев

санный спорт
татьяна иванова

КоньКобежный 
спорт
светлана высоКова

санный спорт
алеКсандр перетягин, 
владислав южаКов, 
владимир махнутин

фристайл
сергей можаев 

лыжное 
двоеборье
евгений Климов

могул
регина рахимова

ванКувер – 2010

россия получила 15 медалей,

из них 3 золотых.

11 место  

в общеКомандном зачете

8 спортсменов из приКамья. 

санный спорт
татьяна иванова, 
владислав южаКов
и владимир махнутин

КоньКобежный спорт
светлана высоКова

фигурное Катание
вера базарова, 
юрий ларионов

могул
алеКсандр смышляев
и регина рахимова

турин -2006

россия получила 22 медали,

из них 8 золотых.

4 место
в  общеКомандном зачете

6 спортсменов из приКамья

22

3

3

cанный спорт
юлия анашКина,
владимир бойцов
и дмитрий хамКин 

ни одной медали
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летние игры

 

дзюдо
любовь брулетова 

лондон -2012

4 место 

в  общеКомандном зачете

россия получила 82 медали,

из них 24 золотых.

7 спортменов из приКамья

легКая атлетиКа
маКсим дылдин и денис алеКсеев, 
елена чураКова, татьяна томашева, 
ольга головКина 

пеКин - 2008

афины - 2004

Конный спорт
любовь Кочетова (КонКур)

плавание 

мария баКлаКова

россия получила 73 медали, 

из них 23 золотых.

3 место 

в  общеКомандном зачете

приКамье представляли 3 спортсмена

легКая атлетиКа 
татьяна вешКурова

легКая атлетиКа 
маКсим дылдин

легКая атлетиКа 
татьяна томашева

легКая атлетиКа
анастасия КапачинсКая

россия получила 90 медалей,

из них 28 золотых. 

3 место 

в  общеКомандном зачете

от пермсКого Края выступали 2 спортсмена

2

2

3

2
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иНВЕсТОРы

Сегодня в Пермском крае финансируются семь 
профессиональных клубов, представляющих 
регион в высших дивизионах: ФК «амкар», ХК 
«Молот-Прикамье», ВК «Прикамье», ГК «Перм-
ские медведи», команда по хоккею на траве 
«Юность», ЖФК «Звезда-2005» и БК «Парма». 
На финансирование этих клубов из краевого 
бюджета в 2013 году изначально было направ-
лено порядка 265 млн руб. Это лишь десятая 
часть всех расходов краевой казны на спорт 
(всего бюджет минспорта на 2014 год — более 
2 млрд руб.). На деле же профессиональные 
клубы обходятся бюджету значительно доро-
же — госфинансирование растет пропорцио-
нально за счет привлечения частных инвести-
ций. только «амкар» из краевой казны получил 
360 млн руб. Финансирование ХК «Молот-При-
камье» составило около 70 млн руб., по 20 млн 
руб. — ВК «Прикамье», ГК «Пермские медведи», 
ЖФК «Звезда-2005». таким образом, в год на 
поддержку профессионалов бюджет тратит не 
менее четверти своих спортивных расходов — 
490 млн руб. Расходы каждый год растут — сме-
та 2013 года больше расходов 2012 года на 20%.
Нынешняя система поддержки профессиональ-
ных спортивных коллективов из региональной 
казны сложилась во время губернаторства оле-
га Чиркунова. еще в начале ХХI века все клубы, 
представлявшие Прикамье в элите российского 
спорта, имели частных спонсоров: хоккейный 
«Молот-Прикамье» финансировало оао «Мото-
вилихинские заводы», футбольный «амкар» — 
оао «Минеральные удобрения», баскетбольный 
«Урал-Грейт» — оао «Камкабель», волейболь-
ный «Прикамье» — «Уралсвязьинформ».
Большинство из тогдашних спонсоров не ста-
вили перед клубами высоких целей, их средств 
хватало для выживания командам в своих лигах. 
Лишь владельцы «Урал-Грейта» инвестировали 
в клуб значительные средства, которые позво-
лили ему дважды подряд становиться россий-
скими чемпионами.
По иронии судьбы, «Урал-Грейт» стал первым 
клубом, «севшим» на бюджетную иглу: в 2003 
году его основатели — Сергей Кущенко, а также 
акционеры «Камкабеля» отдали клуб на попече-
ние краевых властей. В 2004 году забот у вла-

стей прибавилось — «амкар» получил повыше-
ние в классе, и его владельцы пришли «просить» 
у краевой администрации денег на премьер-ли-
гу. В 2005 году содержание «Молота», от спон-
сорства которого окончательно отказались 
находившиеся в кризисе «Мотовилихинские 
заводы», полностью легло на плечи налогопла-
тельщиков Прикамья. Взамен клуб добровольно 
отказался от выступления в элитном дивизионе. 
При этом подконтрольными властям стали толь-
ко баскетбольный и хоккейные клубы, «амкар» 
продолжал управляться топ-менеджментом 

«Минудобрений» — Геннадием Шиловым и Ва-
лерием Чупраковым.
Взявшие на себя всю ответственность за со-
держание профессиональных спортсменов, чи-
новники, тем не менее, старались переложить 
финансирование на частных благотворителей. 
для того чтобы заинтересовывать менеджмент 
клубов в поиске новых спонсоров, была внедре-
на следующая схема финансирования: бюджет 
выплачивал по итогам сезона такую же сумму 
средств, которую выделил спортколлективу част-
ный спонсор. Эта схема прижилась и способство-

вала появлению новых спортивных команд, чей 
бюджет на 50% состоит из государственных де-
нег. Казна поддержала деньгами проект бывшего 
начальника облспорткомитета Владимира Нелю-
бина — гандбольный клуб «Пермские медведи», 
второй проект основателей «амкара» — женский 
клуб «Звезда-2005», новую баскетбольную ко-
манду «Парма», созданную по инициативе главы 
минспорта и бывшего гендиректора «Урал-Грей-
та» Павла Ляха. После кризиса «Уралсвязьин-
форм» отказался от спонсорства волейбола, и 
спасать «Прикамье» стали краевые власти.

я пас прошу Краевые власти приняли решение постепенно 
отКазаться от системы финансирования профессиональных Клубов, Когда 
на Каждый привлеченный частный рубль бюджет добавляет свой. эта схема, 
просуществовавшая десять лет, привела К росту бюджетных расходов и 
увеличению числа профессиональных КоллеКтивов, существующих на средства 
налогоплательщиКов. однаКо заменить бюджет сейчас нереально — частные 
спонсоры вКладываться в профессиональный спорт не спешат, а Клубы не умеют 
сами зарабатывать деньги. вЯчеслАв сухАНов

НЕсМОТРя НА пОпуЛяРНОсТь, «АМКАРу» пОКА НЕ уДАЕТся ГЕНЕРиРОВАТь ДОхОДы ОТ бОЛЕЛьщиКОВ
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сегодня в пермсКом Крае финансируются семь профессиональных 
Клубов, представляющих регион в высших дивизионах: фК «амКар, 
хК «молот-приКамье», вК «приКамье», гК «пермсКие медведи», Команда 
по хоККею на траве «юность», жфК «звезда-2005» и бК «парма»
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гол КаК соКол тем временем в условиях ра-
стущего дефицита бюджета краевые власти хотят 
отказаться от затратной статьи расходов. Задачу 
ограничить поддержку клубов в прошлом году 
поставил губернатор края Виктор Басаргин. По 
его мнению, основной доход клубы должны полу-
чать от спонсоров. В 2014 году сумму субсидий 
профессиональным командам из краевой казны 
планируется сократить до 252 млн руб.
Вопрос сокращения финансирования очень не-
простой, считает глава краевого минспорта Павел 
Лях, ведь финансирование из бюджета — это га-
рантированная статья для клубов. В то же время, 
по мнению чиновников, если клуб профессиональ-
ный, значит, он должен быть профессиональным 
во всем, в том числе и в зарабатывании средств. 
«Здесь нужно политическое решение. Мы сейчас 
готовим решение по изменению модели финан-
сирования профессиональных команд. Взять на 
себя финансирование только таких статей, как 
обязанность подготовки пермских спортсменов, 
прежде всего молодых. то, на что мы тратим 
деньги и во всех других видах спорта. а остальное 
обеспечение команды — по принципу бутербро-
да, — поясняет Павел Лях, — черный хлеб будет 
всегда. а если менеджмент клуба хочет на этот 
хлеб намазать масло, пусть масло ищет сам. если 
икру — надо пошевелиться. И свой продукт, как и 
любой бизнес, научиться продавать болельщикам, 
телевидению, рекламодателям, спонсорам».
Пермским клубам заменить бюджетное финанси-
рование одномоментно невозможно. Например, 
годовой бюджет «Звезды-2005» в 2013 году со-
ставлял 45 млн руб. 50% из них — это средства из 
бюджета Пермского края, 30% — средства пред-
приятий-спонсоров, а остальные — спонсорство 
частных лиц. доходы от коммерческой деятель-
ности в женском футболе минимальны.
«для нас отказ от бюджетного финансирова-
ния — это утопия. Женский футбол — это уни-
кальный вид спорта, абсолютно не коммерческий, 
который не может быть не поддержан правитель-
ством», — отмечает генеральный директор жен-
ского футбольного клуба «Звезда-2005» Ирина 
Незнамова. По ее словам, с учетом попадания в 
лигу чемпионов УеФа, общий бюджет клуба на 
2014 год спрогнозирован в размере 62 млн руб. 
«Лига чемпионов УеФа — это самое престижное 
соревнование, которое есть в женском футболе. 
Увеличатся затраты на поездки команды, подго-
товку спортсменок и подготовку инфраструкту-
ры», — отмечает госпожа Незнамова.
В наиболее коммерческом спортпроекте Пер-
ми, способном генерировать доходы от бо-
лельщиков, ситуация не лучше. Коммерческая 
часть «амкара» — около 400 млн руб. в сезоне 
2013/14 годов (официально объявленный раз-
мер клубной казны в сезоне 2013/14 — 820 млн 
руб., что примерно на 250 млн руб. больше, чем 
в 2012/13 году). Из 400 млн руб. — порядка 150 
млн руб. средства титульного спонсора — Бан-
ка Москвы. также, по неофициальным данным, 
деятельность клуба финансирует из собственных 
средств президент ФК Геннадий Шилов. По дан-
ным собеседников в клубе, продажи билетов и 
клубной атрибутики приносят клубу крайне мало 

доходов — не более 5% бюджета. Наиболее 
крупные статьи доходов — это перечисления за 
рекламу от РФПЛ (до 20%) и трансферы игроков 
(до 10%).

пас народа Пермские клубы, выступаю-
щие в некоммерческих видах спорта, сегодня 
не предпринимают попыток заработать деньги 
на болельщиках. Владимир Нелюбин, контроли-
рующий клуб «Пермские медведи», признался 
«Ъ — Спорт», что на выступление клуба зрителей 
пускают бесплатно. «Нам удалось на выступление 
в евролиге продать 250 билетов», — вспоминает 
он.
На пермском футболе сегодня также трудно за-
работать, полагает директор по развитию ФК 
«амкар» андрей Федотов. Инфраструктура му-
ниципального стадиона «Звезда», отданного се-
годня в пользование ФК «амкар», не предусмо-
трена для серьезного роста доходов. Например, 
нет дополнительных полей, которые можно было 
бы сдавать в аренду. По словам господина Фе-
дотова, по выходным есть спрос на такого рода 
услуги. он отмечает, что в клуб даже поступали 
предложения отмечать свадьбы на футбольном 
поле. В существующем основном корпусе «Звез-
ды» сложно найти помещения под организацию 
ресторанов, а также фитнес- и SPA-клубов.
Стоимость билетов на матчи «амкара» — ниже 
среднего, признают в клубе (самый дешевый — 
50 руб., средний — 350 руб.). «На столичном 
„Локомотиве“ билеты начинаются от 400 руб. Но 
мы пока не можем сделать стоимость билетов 
выше», — говорит господин Федотов. Глава объ-
единения болельщиков клуба Виктор Зекунов не 
видит в повышении экономического смысла: клуб 
на росте цен на билеты получит дополнительно 
3–4 млн руб., но эти деньги не помогут «амкару» 
выжить.
Но клуб собирается зарабатывать. Все нововве-
дения могут появиться с начала нового сезона. 
«амкар» собирается взять под контроль выпуск 
и продажу собственной атрибутики. отметим, что 
до сих пор этот бизнес по франшизе развивал не-
кий пермский предприниматель, который содер-
жал магазин недалеко от входа на стадион. С на-
чала года у бизнесмена была отозвана франшиза 
(по неофициальной информации, причиной от-
зыва франшизы стало то, что в его магазине яко-
бы продавались запрещенные для входа на ста-
дион балаклавы). С начала нового сезона должен 
быть запущен новый клубный интернет-магазин. 
должна измениться система питания на стадионе 
во время матча. Сейчас посетителям предлагают-
ся снеки и вода в стационарных точках. Задача 
менеджмента — организация продажи непосред-
ственно в ложах и секторах «Звезды». В «амка-
ре» рассчитывают, что их бренд, являющийся са-
мым дорогим в спорте в крае, должен приносить 
клубу не менее 50 млн руб. «Бренд этот чистый, 
уважаемый. Необходимо активно привлекать к 
этому бренду по франшизе малый бизнес: орга-
низацию кафе, продажу товаров народного по-
требления», — полагает андрей Федотов.
С этим согласен Виктор Зекунов. Привлекать 
зрителей, через создание инфраструктуры ста-

диона — например, построить новые парковки, 
пункты питания на каждом шагу. На самом ста-
дионе должна быть организована безопасность, 
считает он.
отметим, что краевые власти собираются рекон-
струировать стадион «Урал», чтобы создать тре-
нировочную базу для клуба. Но чтобы развивать 
инфраструктуру «Звезды», необходимо привле-
кать частные инвестиции в сам стадион, который 
является муниципальным. для этого необходимо 

договариваться с его владельцем о концессии.
В истории Перми уже были успешные спортив-
ные бизнес-проекты, например «Урал-Грейт». 
Бывший заместитель генерального директора по 
связям с общественностью БК «Урал-Грейт» евге-
ний Пермяков говорит, что годовой бюджет чем-
пионского сезона 2001/02 годов составлял $3,5 
млн. 30% доходов клуба «отбивалось» доходами 
от рекламы. «У нас весьма успешно работал ком-
мерческий отдел. Наши менеджеры продавали 

«уРАЛ – ГРЕйТ» быЛ ОДНиМ иЗ сАМых успЕшНых спОРТиВНых пРОЕКТОВ В исТОРии пЕРМи
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Крупными суммами денег жертвовать ниКто из промышленниКов не хочет. сами 
они неофициально поясняют это непрозрачной струКтурой Клубов («не понятно, 
Куда деньги уходят») и  вовлеченность в мировую эКономиКу (расходы на 
спорт — непрофильные, снижают эКономичесКие поКазатели Компаний). 
соглашаясь на спонсорство, КаК правило,  промышленниКи просят от власти 
различные преференции — политичесКие и эКономичесКие
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рекламу наклеек на игровой площадке во время 
матчей. Неплохо продавались видеоролики, кото-
рые также демонстрировались во время поедин-
ка», — вспоминает господин Пермяков. При этом 
он уверяет, что все доходы клубу доставались без 
административного давления со стороны властей 
на рекламодателей: «тогда все было в новинку, 
город заболел „уралгрейтоманией“. И рекламные 
контракты к нам сами шли. У нас были контракты 
с Sun Inter brew и „Пермнефтепродуктом“». Как 
только команда перестала показывать чемпион-
скую игру, рекламодатели быстро разбежались, 
добавляет он. Успешный спортивный проект про-
дает рекламодателю аудиторию. «Когда мода на 
„Урал-Грейт“ прошла, стало тяжело бренд прода-
вать», — говорит евгений Пермяков.

При нынешней системе продаж телевизионных 
прав и низких цен на билеты профессиональный 
клуб не будет окупаться, считает эксперт. «В Рос-
сии единственным спонсором регионального 
клуба может быть либо местный олигарх, либо 
гос корпорации, либо губернатор. Народная коман-
да — это миф, — полагает евгений Пермяков. — 
Когда в 2011 году „амкару“, стоявшему на грани 
банкротства, понадобилась срочная финансовая 
помощь, он смог привлечь от болельщиков только 
40 тыс. руб. Все говорят красивые слова, но они 
сразу смущаются, когда надо достать кошелек».
Чтобы спорт продавался, необходим комплекс 
мер, полагает господин Нелюбин. Первое — тре-
буется воспитание культуры у болельщиков: «Ку-
пил билет — помог команде». Второе — обеспе-

чение спортивных команд доступом к тВ. «Сейчас 
спортивный менеджер создает продукт и платит 
телевидению, чтобы оно показывало. а должно 
быть наоборот», — уточняет господин Нелюбин. 
третье — требуется время вырастить поколение 
грамотных менеджеров, способных привлекать 
деньги извне и зарабатывать на проекте. Впрочем, 
Владимир Нелюбин сомневается, что его ганд-
больный клуб в ближайшее время сможет стать 
популярным проектом, в который болельщики 
понесут деньги, как в спорт №1 и №2 — футбол 
и хоккей.
Продавать надо в целом продукт под названием 
чемпионат России, первенство России, кубок, 
тогда спонсоры появятся, полагают спортивные 
функционеры. «У нас, к сожалению, професси-
ональные лиги меньше всего заинтересованы 
в продукте. Национальный чемпионат в англии 
непредсказуемый. а у нас, например, в гандболе 
„Чеховские медведи“ 12 из 15 сезонов были чем-
пионами. Зачем нужен этот чемпионат? В баскет-
боле „Урал-Грейт“ был два раза чемпионом Рос-
сии, а все остальное время — ЦСКа. Зачем? для 
кого? Получается, что на трибунах никого нет и 
телевизионные трансляции никому не нужны», — 
считает один из собеседников «Ъ — Спорт».

игра божья В Перми есть предприятия При-
камья, вовлеченные в финансирование профес-
сионального спорта в том или ином виде. «Мото-
вилихинские заводы» продолжают поддерживать 
«Молот» через предоставление одноименного 
УдС. КЭС-Холдинг выделяет около 30 млн руб. 
«Молоту», ранее по 100 млн руб. в год выделял 
«амкару» «Уралкалий».
Но крупными суммами денег жертвовать никто 
из промышленников не хочет. Сами они неофи-
циально поясняют это непрозрачной структурой 
клубов («не понятно, куда деньги уходят») и во-
влеченностью в мировую экономику (расходы на 
спорт — непрофильные, снижают экономические 

показатели компаний). Соглашаясь на спонсор-
ство, как правило, промышленники просят от 
власти различные преференции — политические 
и экономические. В ЖФК «Звезда» отмечают: по-
иск спонсоров осложняется в том числе и тем, что 
законом не предусмотрены никакие налоговые 
послабления для лиц, которые занимаются бла-
готворительной помощью. Это распространяется 
только на индивидуальных лиц. Эти средства на-
логом не облагаются.
В официальных беседах топ-менеджеры перм-
ских предприятий говорят о заинтересованности 
в поддержке профессионального спорта. «Бизнес 
на территории должен поддерживать социальные 
проекты. другое дело, что и у компании должны 
быть доходы, чтобы было, с чего поддерживать 
эту социальную сферу», — полагает гендирек-
тор «Пермэнергосбыта» Роман Леньков. Вопрос 
спонсорства находится в сфере политики и фи-
лософии, полагает гендиректор оао «Протон-
ПМ» Игорь арбузов. «Все зависит от понимания 
каждого конкретного руководителя. Професси-
ональный спорт создает для юных спортсменов 
ориентиры. Чем выше достижения у конкретного 
спорта, тем больше им занимаются. Поддержка 
спорта — это некая социальная ответственность 
бизнеса. Растить здоровое поколение через под-
держку клубов», — отметил господин арбузов.
Поиском спонсоров в Прикамье занимается лично 
губернатор Виктор Басаргин. особо похвастаться 
ему пока нечем — 30 млн руб. он смог привлечь 
для «Молота» и порядка 150 млн руб. от Банка 
Москвы для «амкара».
Впрочем, спортивные функционеры положитель-
но относятся к тому, что этим занимается глава 
региона. Владимир Нелюбин рассказывает, что 
после того, как губернатор посетил матчи «Перм-
ских медведей», появились дополнительные 
спонсоры. «Партнеры появляются, когда власть 
ходит к тебе на трибуны. Становится сразу легче 
разговаривать», — говорит господин Нелюбин. n

ГубЕРНАТОР ВиКТОР бАсАРГиН, ЛиЧНО ЗАНиМАющийся пОисКОМ спОНсОРОВ ДЛя КЛубОВ,  сМОГ пРиВЛЕЧь ДЛя «МОЛОТА» 

пОРяДКА 30 МЛН Руб. 
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фигурное катание в перми как отдельный вид спорта 
развивается у Же несколько десятилетий: в регионе 
сформирова лась школа фигурного катания, которая 
многократно доказывала свой высокий профессиональный 
уровень. пермская тренерская команда подготовила целый 
ряд фигуристов, в числе которых призеры и участники 
российских и меЖдународных соревнований. сегодня 
региона льна я федерация фигурного к атания одной 
из главных задач ставит развитие пермской школы в 

соответствии с современными стандартами мирового уровня. однако 
серьезным препятствием для развития фигурного катания в краевой столице 
стал острый дефицит площадок с крытым льдом и нехватка финансирования.

Исполком Федерации фигурного катания 
Пермского края работает в действующем со-
ставе с 2009 года. В это время начался новый 
подъем в развитии пермской школы фигурно-
го катания. В частности, на этот период при-
шлось одно из самых ярких достижений — 
в 2010 году пермская пара Вера Базарова — 
Юрий Ларионов представляла российскую 
сборную на Олимпиаде в Ванкувере, где заня-
ла 11-е место. Тренером пары являлась Люд-
мила Калинина. Президент краевой Федера-
ции фигурного катания Алексей Тюрюканов 
признается, что в 2011 году не удалось создать 
условий, чтобы эта группа осталась в Перми.

Сегодня Людмила Калинина снова в Пер-
ми и уже работает с группой перспективных 
спортсменов в СДЮСШОР «Орленок». «Был 
очень серьезный отбор, выбирали ребят, кото-
рые могут претендовать в дальнейшем на уча-
стие в соревнованиях самого высокого уров-
ня», — поясняет Алексей Тюрюканов. На пред-
стоящих в ближайшее время соревнованиях в 
Нижнем Новгороде региональная ФФК пред-
ставит сразу несколько спортивных пар — и 
кандидатов в мастера, и мастеров спорта.

Людмила Калинина отмечает, что у перм-
ской школы сильные традиции и внушитель-
ный опыт участия в самых престижных со-

стязаниях: «Это касается всех видов фигурно-
го катания — и парного, и одиночного, и тан-
цев на льду, и синхронного». Пермские фигу-
ристы под руководством тренеров Екатери-
ны Патласовой, Людмилы Калининой, Вален-
тины и Валерия Тюковых и Павла Слюсарен-
ко ездили и на чемпионаты мира, этапы Гран-
при, Олимпийские игры. Так, фигурист Артем 
Бородулин становился призером чемпионата 
России, участвовал в Олимпийских играх. Па-
ра Вера Базарова — Юрий Ларионов выступи-
ла от Пермского края на Олимпиаде, получила 
бронзу чемпионата Европы. «И сегодня у нас 
есть классные фигуристы и тренеры», — счи-
тает заслуженный тренер России Людмила Ка-
линина. На прошедшем недавно в Болгарии 
чемпионате мира среди юниоров пермская 
пара Мария Выгалова — Егор Закроев выи-
грала бронзу. А представители одиночного ка-
тания Анастасия Яценко и Владислав Чашков 
(тренеры-преподаватели Екатерина Патласо-
ва, Алексей Главатских) выиграли зональные 
соревнования первенства России.

На базе «Орленка» выстроена целая си-
стема подготовки профессиональных фигу-
ристов. Здесь работает слаженная тренер-
ская команда, работает с детскими группами, 
группами спортивного совершенствования и 

группами высшего спортивного мастерства. 
Это позволяет осуществлять ротацию фигу-
ристов и системно готовить перспективных 
спортсменов. Свой высокий уровень перм-
ская школа подтверждает в ежегодном рей-
тинге: пермская федерация занимает третье 
место по общей сумме баллов после Москвы и 
Санкт-Петербурга.

«Одна из наших задач сегодня — сохра-
нить СДЮСШОР«Орленок». Несмотря на 
огромный потенциал пермских фигуристов и 
уровень тренерского состава, этого недоста-
точно, чтобы поддерживать и развивать фи-
гурное катание. Основная проблема сегод-
ня — это нехватка льда, серьезный дефицит 
площадок для тренировок спортсменов», — 
поясняет Алексей Тюрюканов. Он обращает 
внимание на состояние самого дворца спор-
та «Орленок», который уже давно нуждается 
в капитальном ремонте, но пока отремонти-
рован только фасад здания. «Там значитель-
ный перепад бетонного основания — два года 
назад он уже составлял 24 см. Крыша протека-
ет, вода с кровли деформирует лёд. Это абсо-
лютно не соответствует стандартам, условия 
для тренировок фактически неприемлемые. 
Спортсмены вынуждены думать не о выпол-
нении элемента, а о том, как бы не травмиро-
ваться, попав коньком в подтаявшую лунку 
или конус, который ее ограждает», — добав-
ляет президент краевой ФФК.

Он также напоминает еще об одной значи-
мой проблеме, с которой сталкиваются перм-
ские фигуристы. Речь идет о бытовых условиях 
для ведущих спортсменов, которые представ-
ляют край на соревнованиях высокого уров-
ня. Сегодня многие из них вынуждены тратить 
свою стипендию на аренду жилья. «Вся эта бы-
товая неустроенность приводит в конечном 
счете к тому, что фигуристы уезжают и пред-
ставляют уже не Пермский край. Мы проигры-

ваем в этом плане другим регионам. И это при 
том, что фигурное катание является базовым 
видом спорта для Прикамья. Но оно не полу-
чает должного развития у нас в крае. А в реги-
онах, где это небазовый вид спорта,—в той же 
Тюмени или Мордовии —наблюдается такое 
движение в этой сфере, что нам должно быть 
стыдно. И скоро мы будем соревноваться не с 
Москвой или Петербургом, а с этими субъекта-
ми», — отмечает Алексей Тюрюканов.

ФФК ведет работу по привлечению вне-
бюджетных источников, поскольку бюджет-
ное финансирование рассчитано только на 
поездки на соревнования, либо на их орга-
низацию в Перми. Тренировки фигуристов, 
представляющих Пермский край на россий-
ских и международных соревнованиях, так-
же требуют затрат на привлечение сторон-
них специалистов высшего класса — хорео-
графов, постановщиков, тренеров по много-
оборотным прыжкам и т.д.«Сегодня в ми-
ровом фигурном катании тренер не работа-
ет один. Найти асов в своем деле можно, но 
ведь бесплатно они работать не будут. Хочет-
ся, чтобы это понимали во властных структу-
рах. Нельзя, чтобы пермская школа фигурно-
го катания исчезла», — уверена Людмила Ка-
линина.

Пока региональная ФФК намерена исполь-
зовать имеющуюся инфраструктуру. Также фе-
дерация планирует развивать фигурное ката-
ние на коньках в муниципалитетах Прикамья. 
«Мы планируем создавать секции фигурного 
катания на коньках в муниципалитетах края 
и отдаленных районах Перми, пусть пока и на 
открытом льду. Таким образом охватим фигур-
ным катанием большее количество детей, поя-
вятся перспективные ребята, которые впослед-
ствии смогут выступать за ведущую школу», — 
заключает Алексей Тюрюканов.

нелёдная погода
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Участники тест-драйва протестиро-
вали всю линейку BMW в экстремаль-
ных зимних условиях и на собственном 
опыте убедились в превосходстве интел-
лектуальной системы полного привода 
BMW xDrive. BMW xPerience Tour 2014 — 
уникальный тест-драйв, который прово-
дится при поддержке BMW Group Russia 
всего в восьми городах России. Управле-
ние автомобилем на заснеженном без-
дорожье или дрифт на обледенелой по-
верхности озера — каждый гость на-
шел для себя подходящий курс. Поми-
мо автомобилей, покататься можно бы-
ло еще и на собачьей упряжке — это раз-
влечение особо приглянулось самым ма-
леньким поклонникам баварской мар-
ки. Партнерами мероприятия BMW 
xPerience 2014 в Перми выступили Из-
дательский дом «Коммерсантъ» в Пер-
ми, компания Mr.CAP, ведущий произ-
водитель смазочных материалов Castrol 
и итальянский производитель автомо-
бильных шин PIRELLI. В рамках BMW 
xPerience 2014 каждый гость смог испы-
тать свою эрудицию на знание моделей 
и особенностей марки BMW во время ро-
зыгрыша подарков — сертификатов на 
покупку фирменных аксессуаров BMW 
Lifestyle. А также всем гостям и участни-
кам тест-драйва были предоставлены 
специальные условия на приобретение 
новых автомобилей BMW и выгодные ус-
ловия кредитования от BMW Bank.

драйв. восторг. BMW.
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22 и 23 февраля официальный дилер BMW «автомобили баварии» 
провел эксклюзивный тест-драйв BMW xPerience 2014. 

смотрите специальный фоторепортаЖ.
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фОТОфАКТ

пЕРМсКАя сАНОЧНиЦА ТАТьяНА иВАНОВА В сМЕшАННОй эсТАфЕТЕ ВыиГРАЛА сЕРЕбРяНую МЕДАЛь XXII ЗиМНих ОЛиМпийсКих иГР 

В сОЧи. НА фОТО: АЛьбЕРТ ДЕМЧЕНКО, ТАТьяНА иВАНОВА, ВЛАДисЛАВ АНТОНОВ, АЛЕКсАНДР ДЕНисьЕВ

ЕжЕГОДНО НА «ЛыжНЕ РОссии» В пЕРМи сОбиРАЕТся бОЛЕЕ 500 ЧЕЛОВЕК В пРОшЛОМ ГОДу «ЛуКОйЛ» пЕРЕДАЛ НА бАЛАНс КРАя сК. иМ. сухАРЕВА 

ЗАВЕРшиЛОсь сТРОиТЕЛьсТВО КРыТОГО ЛЕДОВОГО КАТКА В КРАсНОКАМсКЕ 

ТРАМпЛиННый КОМпЛЕКс В ЧАйКОВсКОМ (фЕДЕРАЛьНый ЦЕНТР пОДГОТОВКи пО ЗиМНиМ ВиДАМ спОРТА) ВхОДиТ 

В пяТЕРКу ЛуЧших В МиРЕ
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эТиМ ЛЕТОМ пЛАНиРуюТ НАЧАТь РЕМОНТ Дс «ОРЛЕНОК»

пЕРМсКий МОГуЛисТ АЛЕКсАНДР сМышЛяЕВ ВыиГРАЛ пЕРВую ДЛя РОссии ОЛиМпийсКую сЕРЕбРяНую МЕДАЛь ВО фРисТАйЛЕ ЗА пОсЛЕДНиЕ 20 ЛЕТ. 

НА фОТО ВМЕсТЕ с ТРЕНЕРОМ сЕРГЕЕМ ЛАЗОРЕНКО

В пЕРМи ТРАДиЦиОННО пРОхОДиТ  ВЕЛОГОНКА пЕРМь — усТь-КАЧКА, В КОТОРОМ пРиНиМАюТ уЧАсТиЕ бОЛЕЕ 250 спОРТсМЕНОВ и ЛюбиТЕЛЕй В ЧусОВОМ пЛАНиРуЕТся сТРОиТЕЛьсТВО сАННО-бОбсЛЕйНОй ТРАссы НА бАЗЕ спОРТиВНОй шКОЛы «ОГОНЕК»
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